

穴内事業所管内より



きつね顔のテンちゃん

テンちゃん(2)

飼い主：小松 正純さん

小松家は代々、日本犬や洋犬などを飼ってきた愛犬家。テンちゃんとの出会いは、飼い主の正純さんが福祉保健所で保護されていたきつね顔の可愛いテンちゃんに一目惚れしたのがきっかけでお迎えました。

テンちゃんは、少々怖がりですが甘えん坊。知らない人が来ると家族の傍からびったりとくっついて離れません。雷や大雨の時も真っ先に近くにいる家族の元に行きます。でも夢の中では、怖いもの知らずです☆ 寝ている時は「ウーンウーン」と寝言を言ったり足と手をバタバタさせているんだそうです。そんな姿に家族みんなが癒されています。

森本果樹園の看板娘！

森本 琉月ちゃん(1)

パパの手作りコンテナカーに乗って登場してくれた琉月ちゃん。森本果樹園の倉庫に遊びに来た時に退屈しないようにと、バギー代わりにコンテナカーに乗せたところ大喜び！ どんどんバージョンアップさせて今では琉月ちゃんのお気に入りの愛車なんです。

そんな琉月ちゃんは、パパが作ったポンカンに文旦、小夏が大好きです！ 特に、森本果樹園で販売している商品のポンカン(☺️デコちゃん)は食べ始めると止まらないんだとか♪ 最近は食べているお菓子や大好物の果物を分けてくれたり、食べ終わった食器を流し台まで持ってきてくれたりと、とってもお利口さん！ テレビから音楽が流れてくると体を揺らしてリズムをとったり、仕事から帰るとにこにこ笑顔で待っていてくれるので、家族みんなが琉月ちゃんにメロメロです。

父・幸大さんと母・舞さんは「今のまま、大きな病気をせずに、健康で元気に育て欲しい」と願っています。

東洋支所管内より



安芸
地区

から こんいちには
今月の〇〇 気になる人

芸西支所管内より



究極のジェットヘリを目指して

清遠 威男さん(63)

ラジコン歴50年になる威男さんの部屋の一室には、ヘリや飛行機、ボートに戦車など部屋中にラジコンがぎっしりと並んでいます。ヘリをよく見ると、どの機体にもフィギュアが搭載されており、これまでもそれぞれの顔や仕草が違う30体以上のフィギュアを購入してはどのヘリに合うか試してきたそうです。まるで今にも動き出しそうな雰囲気が醸し出されている空間は圧巻です。

のめり込んだきっかけは、中学生の頃にアルバイト先の社長でもあり、ラジコンの師匠でもある方から譲り受けた機体が始まりだったそうです。小さい頃からプラモデルが好きだった清遠さんは、模型屋さんで機体を購入したり日本で購入出来ない機体は、代理店を経由し海外から取り寄せるほどのマニアです。

その中でも一番のお気に入りにはスケールヘリだといいます。威男さんが製作したスケールヘリは、飛行機やヘリコプターを扱った「RC AIR WORLD」の雑誌にも何度か掲載されており、製作過程から飛行までのノウハウが紹介されています。「部屋の押し入れの中に今でも眠っている機材が20機近くあるので、今後も作り続けていきたい」と、まだまだ趣味に没頭中です。

安芸支所管内より



常に分析と振り返りを重ね、品質向上を目指す

公文 健児さん(35)

安芸市黒鳥出身の健児さん。大学卒業後も東京で就職し、興味のある接客業やネット販売事業などサラリーマンとして10年間働きました。やりたい事を一通りできた事や高知にいる両親の事を考えるようになり、32歳の時に会社を退職。両親が農家として働いていた事や、東京では出来ないような事をやってみようと思ったのがきっかけで農業の道に進みました。

その後、四万十町窪川にある担い手育成センターで8カ月間、農業の基礎知識を習得したのち、生まれ育った安芸市で一年間農家研修を終えました。去年の8月から借りたハウスで1作目を作り終え、今年の夏に2作目を迎えます。農業の研修を通して、様々な作物と触れ合う中でシトウに出会い、現在は10アールのハウスで土佐じしスリムという品種を栽培しています。

一作目は、失敗と反省の連続で、想像以上に仕事量が多く、人手不足により防除に時間を割く暇がなかったり、収穫が追い付かず負のスパイラルが続きました。来作の課題も見つかったと振り返る健児さんですが、頑張った分だけ形になって返ってくる瞬間や、担い手育成センターで出会った同年代の仲間が農業新聞や広報誌「こうぐり」などで頑張っている姿を見ると励みや、いい刺激になっていると話します。「ゆくゆくは自分のハウスを建ててシトウで去年の結果を更新していけるように日々努力を積み重ねていきたい」と、次の目標に向かっていく姿に地域からも期待が寄せられます。

できごとピックアップ

地区内のイベントや、地域農家の取り組みなどを紹介します！

5 地区本部 特別な日のギフト プリザーブドフラワー



山本さんからアレンジを教わる部員

安芸支部園芸女性部は7月14日、あき支所で高知市のフラワーデザイン教室「アートギャラリートーター」の山本理恵さんを講師に招き、女性部員17人がプリザーブドフラワー作りに挑戦しました。部員らは、プリザーブドに加工されたバラや、紫陽花の他、ドライフラワーに加工されたモルダナやハニートールを使い自分好みに華やかにアレンジしました。女性部員は「アレンジも楽しいが長持ちするのも魅力。玄関やリビングに置いて楽しみたい」と話しました。

3 安芸営農経済センター ユズに親しみを 生産者が出席授業



柚子のクイズを楽しむ児童

安芸地区柚子部は6月29日、県立安芸高校1年生9人を対象に出前授業を行いました。同部の小松正知部長が講師を務め、町内で栽培するユズの収穫時期、収穫量、流通の仕組みや消費宣伝活動などについて、クイズを交えながら楽しく学びました。授業後には、「ミツカンのぼん酢」「まっことゆず」74本を寄贈しました。小松部長は「今日の授業を通してユズを身近に感じてもらいたい」と話しました。

6 地区本部 生産者と職員が意見交換



職員へ質問し思いを伝える部員

安芸地区園芸女性部は7月11日、営農販売事業本部で販売状況確認と意見交換を行いました。5集荷場から部員11人が参加し、消費地動向やナス・ピーマンなどの品目宣伝の経過、メディアへの情報発信などについて共有しました。部員からは、「長期的なビジョンで消費宣伝を進めていくには「若い担い手へのPRの仕方はあるのか」など熱心に質問が飛びました。職員は「今後も新たな販路拡大に向けて取り組んでいきたい」と意気込みました。

4 地区本部 運動会で 暑気払いと部員交流



「長く愛して」で箱の中の紐を引く部員ら

女性部安芸支部は7月10日、安芸天神坊で運動会を開き、7地区から部員41人が参加しました。部員は、お椀からペットボトルに移し替えた水量を競う「酒屋のどっち」や、箱の中の紐を引いて繋いだ長さを競う「長く愛して」などユニークな競技を楽しみ、土居地区が優勝しました。女性部事務局は「今年も感染防止対策を徹底し、工夫を凝らしながらの開催だったが、部員との交流を楽しむことができて良かった」と話しました。



肥料価格高騰をめぐる情勢について説明するJA職員

1 安芸営農経済センター 令和4園芸年度 試験展示圃成績発表会 および講演会



安芸地区園芸研究会は7月15日、あき支所で「令和4園芸年度試験展示圃成績発表会および講演会」を開き、農家、JAなど41人が参加しました。同研究会では、農業における経営管理についての講演や肥料価格高騰説明会その他、試験委託圃場の結果報告について安芸農業振興センターの職員が発表しました。肥料価格高騰説明会では「低コスト肥料の取組み」についてJA高知県生産資材部生産資材課の職員が説明。肥料価格が高騰した要因について、穀物需要が高まっていることや輸出が停滞している事などが挙げられました。JAが取組む低コスト肥料の説明では、「Jコート700」や、「ざらり」、「高度化成の肥料」の3つの肥料の紹介がありました。説明した職員は「今後も低コスト肥料の普及拡大に取り組んでいきたい」と話しました。試験展示圃発表では、3つの試験報告があり、ピーマンでは新品種と慣行品種の収量・品質の比較について、ナスでは、整枝方法の改善試験や炭酸ガスの高濃度施用による厳寒期の収量向上試験の報告がありました。



パイナップルリリーを収穫するまり子さん

2 芸西支所 暑い時期でも長持ち パイナップルリリー収穫最盛期

芸西村で、パイナップルリリーの収穫が最盛期を迎えています。今年は、雨や風が少なく天候良好で茎も太く形も良く、上質な仕上がりとなりました。吉永さんの圃場では40年前から栽培しています。母・まり子さんがピーマンの視察で宮崎県へ行った際、珍しい花の写真に惹かれて、球根1個を購入したことから始まりました。夏に太い花茎を伸ばし、その頂部に星形の小さな花を多数付け、先端に葉を尖らせている姿がパイナップルに似ていることから、この名が付きました。別名はユーコミス。ヒアシンス科の球根植物で、南アフリカ・中央アフリカが原産地。全長60センチ程度に成長。花からは、ほのかに甘い香りが漂い、夏の暑い時期でも日持ちする事で人気です。まり子さんは「今後も草刈りや肥料の散布など、管理をしっかり行なって収量増大に力を入れていきたい」と話しました。芸西集出荷場によると、今年度は2戸から1500〜2000本を出荷する見込みです。

えいのう〜



定植後の栽培管理

ナス

令和5園芸年度がスタートしました。初期管理をしっかり行い、健全な樹作りに努めましょう。

【灌水・追肥】

活着後は葉が萎れたり、畝が乾かないように、生育状況を見ながら徐々に灌水量を増やしていきます。ただし、水のやり過ぎは、根傷みによる「葉の黄化」や、「茎折れ症」(主枝の花蕾直下の亀裂)を引き起こしたり、青枯れ病などの発生要因にもなるので注意しましょう。

追肥は、定植後20日頃から、チップ成分で10アルあたり月3kg程度を数回に分けて施用します。(追肥の開始時期、施用量は、元肥の投入量によって変わるので目安として参考してください。)

【病害虫防除】

ナスフザリウム立枯病対策として、セイビアーフロアブル20、スクレアラフロアブルを生初期から予防散布しましょう。ナスフザリウム立枯病の病原菌は傷口から感染する

ので、薬剤散布は番花の除去や芽かきなどの傷ができる作業開始の直後から行い、傷口や株元にもかかるように散布してください。

すず斑病が発生している場合は、ラリー水和剤やトリフミン水和剤・乳剤(ハチの影響日数に注意)をうどんこ病と同時防除しましょう。また、褐紋病による地際部のくびれが見られる場合は、対策としてスクレアラフロアブル(ナスフザリウム立枯病との同時防除)を予防散布しましょう。

害虫については、ヨトウ類・ダニ類・アザミウマ類・コナジラミ類の早期防除を行います。また、天敵を導入する前には影響の少ない殺虫剤をあらかじめ散布し、害虫がゼロに近い状態で天敵を放飼しましょう。

主要病害虫防除体系については、令和5園芸年度ハウス野菜栽培管理(よみの資料4を参考にしてください。



安芸営農経済センター 営農指導課 安芸ブロック 有光 大

病気、台風への対策

カンキツ

柑橘類も最終肥大、そして着色期とだんだんと収穫に近づいて行きます。病害虫や台風等の対策は確実に行うようにしましょう。

【褐色腐敗病】

本病は雨滴の跳ね上がりや土壌との接触、冠水等により、土壌中にいる病原菌が果実に侵入することで発病します。

特に湿気の多い園地(水田転換園等)や地際部で発生しやすいのが特徴で、台風や暴風雨後は急激に被害が増大する場合があります。発病した果実は感染源となるので園地から早めに除去しましょう。

対策としては、台風や暴風雨前後の薬剤散布、枝つりや敷きワラ等による雨滴の跳ね上がり防止があります。

【黒点病】

降雨が増加し、気温が下がり始めるこの時期も黒点病が発生しやすいので、梅雨時期に続いて注意が必要です。

対策としては枯れ枝を除去すること、適期に薬剤散布することが重要

です。秋期に降雨が多い場合は発生が増加するので、雨が降る前に薬剤を散布して下さい。なお、使用する農薬についてはラベルの内容を確認し収穫前日数には特に注意しましょう。

【台風対策】

台風が通過する前には、密閉状態になった防風垣の刈り込みや補強を行ないましょう。また、枝の誘引、結束、不要な新芽の除去を行なうとともに、下垂枝の枝つりを実施しましょう。

【摘果】

目標の大きさに達していない小玉や日焼け果を中心に摘果を行い着果負担の軽減を図りましょう。



褐色腐敗病による地際部の果実への感染



安芸営農経済センター 営農指導課 中芸ブロック 渡辺 将平

「IOPクラウドSAWACCH」本格運用開始

谷岡 賀子

振興センター日より

安芸農業振興センター 0887-34-0138

室戸支所 0887-22-0268

■高知県の取り組み

高知県では、最先端の技術を取り入れ、さらなる収量増加や高品質化、省力化などを実現するため、IOPクラウドSAWACCH(サワチ)を9月21日から本格運用します。現在、利用者の拡大を進めているところであり、今回は、SAWACCHで利用できる四つの主な機能を紹介します。

※IOPとは

Internet of Plants(インターネットオププランツ)の略。

施設園芸の生産現場の環境情報に加えて、植物の生育情報(光合成、作物の成長)や収量、収穫時期や農作業などの情報を「見える化」し、それらの情報を「共有化」する仕組みです。

①環境測定データ

環境測定装置を導入している方は、測定データをSAWACCHに蓄積し、表示することができます(対応機種のみ。併せて別途接続依頼の提出が必要です)。



③市況情報

「青果物卸売市場調査(都市別)」、「青果物市況情報」の2種類のデータ

②出荷量

高知県内JAへの出荷データが確認できます(別途出荷データ提供同意書の提出が必要です)。

現在、出荷データが表示できる品目は、ナス、米なす、ピーマン、赤ピーマン、シシトウ、パプリカ、ミョウガ、キュウリ、スイカ、オクラ、ユズ等です。 ※出荷実績や環境データに基づくアドバイスを指導機関から受ける方は出荷データの見える化(提供の同意)をお急ぎください。



を使用し、主産地の販売量、単価の推移を把握することができます。

④営農気象情報

天気情報を表示する機能です。気象庁より配信される最新の気象データを基にしており、ほ場の最寄り地点を設定できます。

例えば、安芸市では、10カ所(赤野・安芸・穴内・土居・畑山・東川・井ノ口・伊尾木・川北・奈比賀)から選択できます。

また、画面は3段階に分け表示しています。「短期」では気象情報の3日前から1日先まで1時間ごと、「中期」では7日前から5日先まで1日ごとの予測値が確認できます。「長期」で



■SAWACCH利用の申請について

安芸農業振興センター及び室戸支所随時受け付けています。

皆さんからのご意見、ご感想、つぶやき、川柳、イラストなど、お便りを心待ちにしています！

みんなのひろば

未来のある子供たちに食べ物への感謝と農業の楽しさを知り、体験をする企画は素晴らしいですね！
(田野支所・84歳)

▼子どもの頃に、たくさん自然に触れ合うことは大切ですね。これから先も、代々受け継がれている食農教育を続けていってほしいです。

「集落営農」はすごいんです。中芸地区でもされているのでしょうか？手伝える事があるなら是非参加したいと考えます。
(田野支所・58歳)

▼中芸地区でも「東大野集落営農組織活動」があります。耕作放棄地を増やさないうよう、農地を保全するための耕うん作業や、主業としない組合員から農地を借り受け、特別栽培米、飼料用稲などの生産にも取り組んでいます。ご興味があれば、東大野集落営農組織、代表坂本勝明までお問い合わせください。
TEL 090-3460-5050

焼肉のたれ以外にも私の好きなクルミパン・アーモンドクッキー・シフォンケーキなどなど；斗賀野支所ふる里良心市に電話すれば送ってもらえるのでしょうか？
(室戸支所・67歳)

▼現在、配送依頼は行っておりません。店頭販売のみとなっております。

「大切な思い出を世界に1つだけの形に」のリメイクする高橋さん凄いですね。私も同じ趣味をしています。まだまだ頑張ろうと励まされます。リメイクとても楽しいです。
(東洋支所・76歳)

▼一つ一つの思い出が詰まったりリメイクが本当に素敵でした！趣味がある事は素晴らしい事です。楽しみながら続けて下さいね。



(室戸支所 17歳)
コチット、すごく可愛く書けているね♡

広報のつぶやき

今月の「コチットのイチオシ」では、安芸市にあるメリーガーデンさんの「マンゴーたっぷりパンケーキ」をピックアップ！暑すぎる夏に南国気分を味わいたい方にとってもおすすめです！私もマンゴーのパンケーキとマンゴースムージーをいただきました。

パンケーキの生地が、もっちりもちでトッピングのマンゴーの果肉も程よい甘さだったのでベロリと完食してしまいました！他にも、変わった見た目のサボテンや可愛いお花がたくさんあったのでまた近々行くことと思います！
(恒石)



信用共済窓口の営業時間変更（昼時間の休業）のお知らせ

JA高知県安芸地区では、円滑な業務運営と適正な店舗運営を図るため、一部店舗において信用共済窓口の営業時間を下記のとおり変更することといたしました。営業時間の変更開始日は令和4年10月3日（月）からです。今後とも皆様のご利用をお待ちしております。

今回変更する対象店舗名	<ul style="list-style-type: none"> あき東支所 (0887-34-1524) あき北支所 (0887-34-1525) 室戸支所 (0887-22-0077) 吉良川支所 (0887-25-2331) 奈半利支所 (0887-38-4911)
変更開始日	令和4年10月3日（月）より
窓口営業時間	変更前 平日 8:30～15:00
	変更後 平日 8:30～11:30 12:30～15:00 (11:30～12:30の間、信用共済窓口の業務を休止します)
昼時間の休業を実施しない最寄店舗	支所名 <ul style="list-style-type: none"> あき支所 安芸市幸町1-16 (0887-34-8311) 安田支所 安芸郡安田町安田1850 (0887-38-6611) 芸西支所 安芸郡芸西村西分甲5773-1 (0887-33-2500)
ATM	各店舗ATMの営業時間に変更はございません。

※東洋支所・北川支所・田野支所は既に昼時間の休業（11:30～12:30の信用共済窓口の業務休止）を実施中です。

税務相談日 令和4年10月19日（水）

会場 あき支所3階
時間 10:00～16:00
問い合わせ 安芸地区本部 企画組合員課 0887-34-1515